
. ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯИТЕСЫ 

7 июня клуб избирателей по проспекту Науки, дом 10, собрал 
жителей микрорайона на встречу с кандидатами в депутаты мест
ных органов власти. Доверенные лица представили кандидатов в 

депутаты Ленинградского горсовета: ректора института К. П. Се
лезнева и студентку третьего курса гидрофана А. Д. Буранову, а 
также кандидатов в депутаты Калининсного районного Совета: 

и. п. Тарасову, доцента ЭлМф, И. В. Крюнова, студента четверто
го курса ЭлМФ, Б. Д. Горициова, токаря механических мастерских^ 
и Н. П. Пукову, студентку третьего курса ИЭФ. 

Большая группа собравшихся выступила с напутствиями и доб-* 
рыми пожеланиями будущим депутатам. Ректор нашего института 
К. П. Селезнев от имени кандидатов в депутаты местных Советов 
поблагодарил избирателей за высокое доверие. 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома н профкома ордена 
Ленина Ленинградского Политехнического института им. М. И. Калинина 

ЛЬ 20 (2278) Среда, 13 июня 1973 г. 

Д 1 ЕСЯЦ назад на предвыбор
ном собрании нашего инсти-

ч-ута политехншги назвали своих 
10 кандидатов в депутаты в Ле
нинградский городской и Калини
нский районный Совет депута
тов трудящихся, в" числе этих 
десяти Горицков Борис Дмитрис-
,Еич, токарь механических мастер
ских ЛПИ. в 1971 году он был 
избран депутатом Выборгского 
районного Совета депутатов тру
дящихся и работал в Совете вко-
йгассии по торговле и обществен
ному питанию. В этом году, как 
видим, политехники вновь оказа
ли ему высокое доверие. 
, Редакция гааеты «Политехник» 
решила побеседовать с Б. Д. Го-
(рицковым о ОГО'работе депутатом 
и о том, как Выборгский район
ный Совет выполнял наказы ии-
•бирателей. 

Выходит с 22 апреля 1926 Г. 
Цена 2 коп. 

В интересах избирателей 
Вопрос: Борис Дмитриевич, 

что Вам известно как депутату 
о выполнении наказав избирате
лей? 

Ответ: Я знаю, что исполком, 
его отделы и управления, посто
янные комиссш! и депутатские 
группы осуществляют постоянный 
контроль за ходом выполнения 
наказов избирателей. Решением 
Совета было принято к исполне
нию 32 наказа избирателей. За 
отчетный период выполнено 30 
наказов. 

Но деятельность Совета заклю
чается, как известно, не только 
в выпо.тнешга наказов избирате
лей, а также в выполнении реше
ний партии, правительства и сво

их собственных. Мне, представи
телю комиссии по торговле и об
щественному питашно, известно, 
что только за девять месяцев 
1972 года построено 2 торгово-
бьгговых центра, 6 магазинов я 
23 других предприятий торговля, 
общественного питания и бытово
го обслуживания. Это торгово-бы-
товые центры в районе северное 
Муринского ручья, новый униве
рсальный мягазан на площади 
Мулгества. На улице Хлопина за
кончено стоо1ггельство новой сто
ловой на 540 посадочных мест н 
Л Р . • • 

Для улучшения коммунально-
бытового обслуживания населе

ния открыты пункты приема бе
лья в торгево-бытовых центрах 
-ПО ул. Уш5шского, дом 5, кв. 1 н 
Лужской ул., дом 10,.и ул. Зам-
шина, два временных пункта се
вернее Муринского ручья. Сокра
щены сроки стирки белья до 1 
дней. Установлены дополш^тель-
ные кабины по приему в восьми 
пунктах. 

Вопрос: Какие другие задачи 
Вам пришлось решать помимо ра
боты в комиссии по торговле и 
общественному питанию? 

Ответ: Много времени приш
лось отдавать по выполнению 
обязанностей в депутатской груп
пе нашего микрорайона — это 

подготовка жилья к зиме, обору
дование детских спортивных со
оружений, благоустройство, озе
ленение территории и др. 

Вопрос: Как ваша депутатская 
деятельность оценивается изби
рателями и районным Советом 
депутатов трудящихся? 

Ответ: Я, думаю, полояштель-
но, поскольку за два года работы 
депутатом я старался помочь сво
им избирателям удовлетворить все 
их просьбы, подробно информиро
вал об этом исполком райсовета. 
Кроме того, я выполнял все за
дания, которые давались мне Со
ветом. 

Цифры и факты 
Публикуем некоторые цифры 

и факты деятельности Выборгско
го районного Совета депутатов 
трудящихся, куда политехники 
два года назад посылали своих 
депутатов. 

ф За 9 месяцев 1972 года по
строено 439,9 тыс. кв. м. новой 
жилой площади, в основном в 
кварталах севернее Муринского 
ручья. 

# Улучшено обслуживание но
воселов городским пассажирским 
транспортом: введены новые ав
тобусные маршруты №№ 98, 397, 
449, продлены от пр. Просвещения 
до Суздальской ул. трамвайные 
маршруты № 47 и 51, автобус — 

102, троллейбусы № 6 и 30. 
Ф Работники жилищного хо

зяйства района проделали значи
тельную работу по улучшению 
эксплуатации и благоустройству 
жилого фонда. Планово-предупре
дительный ремонт произведен в 
144 домах, жилой площадью 
351,4 кв. м, 130 домов оборудо
ваны лифтами, 

Ф По месту жительства рабо
тает 26 детских и подростковых 

клубов, 295 спортивных секций с 
охватом 3 750 чел., в 241 кружке 
художественного творчества зани
мается 7 тыс. детей, более 700 ре
бят занимается в технических 
кружках, работает 85 кружков 
для взрослого населения, 28 биб
лиотек на общественных началах 
с книжным фондом более 57 тыс. 
книг. 

9 Отделом учета и распределе
ния жилой площади за 9 месяцев 

1972 года распределено 25 П9 
кв. м жилой площади, из них — 
в новом фонде 18732 кв. м в ста
ром благоустроенном жилом фон
де — 6387 кв, м, 943 семьи тру
дящихся района улучшили свои 
жилищные условия, 593 семьям 
жилая площадь была предостав
лена в домах новостроек. Около 
60 процентов семей въехали в от
дельные квартиры. 

ПЕРВАЯ 
На инженерно-знономичесном фа

культете началась защита диплом
ных проектов. Подводится итог пя
тилетней учебы в стенах нашего ин
ститута. 2 июня состоялась первая 
защита по специальности «Органи
зация механизированной обработки 
экономической информации». Проб
лемам совершенствования управле
ния предприятиями, проектными и 
научно-исследовательскими инсти
тутами с помощью математических 
методов и вычислительной техники 
посвящены работы студентов. 

Первыми защищалось в человек. 
Оставлены волнения, тревоги. Сту
денты собраны, четко докладывают 
об_основных результатах вьшолнен-
ной работы, дают ясные, исчерпыва
ющие ответы на вопросы членов 
ГЭК. В рецензиях на дипломные про
екты, полученные в основном от 
работников предприятий, на базе ко
торых они выполнялись, и в отзы
вах руководителей отмечается, что 
дипломные проекты направлены на 
решение конкретных производствен
ных вопросов и имеют практическое 
значение. 

Вопросам совершенствования ^'чет-
но-расчетных работ по оборудова-
ннго с помощью ЭВМ посвящен дип
ломный проект Н. Зиновьевой, вы-
по.тнепный на базе обт.единения 
«Светлана». Дипломантка тщательно 
проанализировала существующие в 
объединении методы и документообо
рот по учету оборудования, разрабо
тала пути его рационализации и 
решения на ЭВМ. 

Как организовать оперативный 
учет материалов на складах в авто
матизированной системе управления 
Ленинградским металлическим заво
дом им. ХХИ съезда КПСС, об ин
формационном обеспечении этих рас
четов доложила Н. Павлова. Решение 
этих вопросов направлено на совер
шенствование управления материаль
но-техническим снабжением с целью 
бесперебойного обеспечения матери
алами завода и цехов. 

«Прогнозирование производствен
ной программы предприятия» — те
ма дипломного проекта П. Петрова. 
Он затронул актуальные для народ
ного хозяйства проблемы долгосроч
ного перспективного планирования. 

Механизации расчета сводных тру
довых нормативов на изделия с по
мощью ЭВМ «Минск-22» для Метал
лического завода посвящена тема ди
пломного проекта С. Пучковой. Раз
работана методика и алгоритмы рас
четов, вопросы их информационного 
обеспечения и практической реали
зации. 

Много вопросов, вызванных ориги
нальностью поедложенной методики, 
было задано Т, Искровской, которая 
рассмотрела проблему автоматизиро
ванного построения оптимального 
оперативно-календарного плана под
разделений НИИ с помоп1ЬЮ системы 
СПУ (сетевого планирования и уп
равления) и ЭВМ. Выполненные 
дипломанткой расчеты на ЭВМ 
«Минск-22» для НИИ подтвердили 
эффективность предложенных мето
дов. 

Вопросам оптимизации структуры 
информационного массива по обору
дованию исходя нз состава задач, в 
которых он будет использоваться в 
АСУП завода «Звезда», созданию и 
ведению его посвящен дипломный 
проект Ленинского стипендиата 
С. Петровпчева, «Результаты выпол
ненной работы приняты заводом к 
внедрению...», — отмечает в рецен
зии начальник вычислительного 
центра завода «Звезда» В. Н. Зуев. 
Тема данного дипломного проекта 
выполнена в плане работ по АСУП^ 
проводимых для завода кафедрой ав
томатизации управления производст
вом. В работе Петровичева также 
рассмотрены интересные теоретичес
кие, вопросы экономического обосно
вания структуры и состава массивов 
нормативно-справочной информации 
в АСУП, по которым им подготовле
ны и сданы в печать две статьи. 

Государственная экзаменационная 
комиссия высоко оценила выполнен
ные студентами работы, поставив 
всем оценки «отлично», а Т. Ис
кровскую я С, Петровичева рекомен
довала в аспирантуру. 

Поздравляем новый отряд молодых 
инженеров-экономистов и желаем им 
успехов в работе и жизни. 

В. ДУБОЛАЗОВ. 
доцент кафедры 

автоматизации управления 
производством 

НА СНИМКАХ: дипломанты 
Т. Искровская и С. Петровичев в 
минуты защиты. 

Фото Л. Лидиной. 



ПОЛИ^ТЕХНИК 

70''Лешию П съезда 

РСДРП посвящается 

ПРЕПОДАВАТЕЛИ кафедр об
щественных наук, ч.1ены 

общества «Знанпе» ордена Лени
ва Ленинградского политехничес
кого института им. М. П. Кали
нина, принимают активное учас
тие в разъяснении студентам 
ЛПИ н трудящимся района, горо
да и области всемирно-историче
ского значения П съезда РСДРП. 

Опи глубоко раскрывают роль 
8Т0Й славной даты в истории на
шей партии и страны, показыва
ют, что второй съезд завершил 
процесс объединения революци
онных марксистских организаций 
и образовал партию рабочего 
класса России на идейно-полити
ческих и организационных прин
ципах, разработанных Леш1ным. 

Яреподаватели истории КПСС, 
политической экопомни, фн.тосо-
фни и научного коммунизма на 
конкретном материале каждой пз 
общественных наук разъясняют 
роль КПСС в строительстве со
циализма н коммунизма, в борь
бе за сплоченность социалисти-

ЛЕКЦИЙ И БЕСЕДЫ ОБЩЕСТВОВЕДОВ 
ческого сотрудничества, за един
ство мирового конмуннстического 
движения, за дальнейшее разви
тие рабочего н нацнонально-ос-
вободмельного движения, за ук
репление всеобщего мира н без
опасности народов. 

В их лекциях и беседах о 70-
летнп П съезда РСДРП широко 
используются документы партии, 
связанные с 50-летием Октябрь
ской социалистической револю
ции, 100-летием со дня рожде
ния В, И, Ленина, решениями 
XXIV съезда КПСС, полувековым 
юбилее:: Союза Советских Соци
алистических Республик и ап
рельским (1973 г.) Пленумом 
ЦК КПСС. 

Вся лекторская работа препо
давательского коллектива кафедр 
общественных наук по этой те
матике направляется на то, что
бы укреплять коммунистическую 
убежденность студентов и моби-
лнзовывать слушателей - трудя
щихся на досрочное вьшо.1нение 
народнохозяйственного плана 

1973 г. н заданий девятой пяти
летки. 

В нашем институте 70-летпю 
]1 съезда РСДРП были посвяще
ны лекции обществоведов в сту
денческих общежитиях п в клу
бе инститпа. Е псторико-рево-
люцнонном музее Выборгского 
района (на Болотной, 13) прове
дены Ленинскне чтения с актив
ным участием наших псторнков. 

Тема о П съезде нашла отра
жение в ряде студенческих ре
фератов. Семидесятилетию II съе
зда былн посвящены студенче
ские теоретические конференция. 
На 18 потоках первого курса 
всех факультетов участвовало бо
лее 70 студентов. На этнх кон
ференциях выступплн они с 
квалифицированными докладами 
по темам «В. И. Ленин — созда
тель партии, нового типа», 
«Возрастание руководящей роля 
Коммунистической партии в пе
риод строительства коммунизма», 
«КПСС в борьбе за укрепление 
сп.1оченностн мирового коммуни
стического движения», «КПСС в 

борьбе за нерушимое единство 
соцпалистического содружества». 

Преподаватели общественных 
дисциплин прочитали за послед
ние четыре месяца по тематике, 
связанной с 70-летнем II съезда 
РСДРП, также около 200 лекций 
на предприятиях района, города 
и области, в том числе в объе
динениях и на заводах имени 
К. Маркса, пмени Я. М. Свердло
ва, ПТО «Водотрансприбор», 
«Красная заря», «Кулон», 
«Русский дизель», «Свет
лана», ва фабриках именн 
Микояна, «Октябрьская», «Ско
роход», Пренодавателп кафедр 
общественных наук Я, X. Абра
мов, Н. С. Атаманеяко, Л. П. 
Бродский, М. А.- Васнлик, Г. М. 
Веркеев, Ю. Г. Внлунас. Н. А. 
Виноградова, Л. М. Девяткин, 
К. Я, Матенков, Н. Б. Телегин, 
А, Г. Шевелев выступали с лек-
диямн на собраниях партийно-
хозяйственного актива, пропаган
дистов, ветеранов партии в Вы
боргском, Калининском, Москов

ским, Петроградском райкомах, в 
Доме политпросвещения ГК и 
ЛГК КПСС, в Лодейном поле, 
Ломоносове, Подпорожье. Пушки" 
не, Сестрорецке, Тихвине. 

28 мая группа обществоведов 
в составе 18 человек выезжала 
с лекциями, посвященными 70-
летию П съезда РСДРП, на Нев
ский машиностроительный завод 
нменп В, И, Ленина в Невском 
районе. В этом коллективном вы
ходе участвовали Я. X. Абра
мов, В. М. Ганкевич, В. Н. Глад-
ченко, Т, П. Деева, И. И, Дер-
манова, М, Н. Жданов, М. Н. йг-
рицкая, К. Н, Капустина, 0. X, 
Кожевникова, Г, Г. Кожухарь, 
П. Ф. Маслин, Е. Ф. 0.техно, И. 
Г. Пономарева, М. Ф. Рябов. В. 
Ф. Смирнов, А. Л. Терентьев, 
Д. И, Усенко, Ими были пронята? 
ны 22 лекции. 

Готовится научно-теоретичес
кая конференция обществоведов 
ЛПИ о 70-летии П съезда 
РСДРП. 

Б. КАМЕШКОВ, 
зам. председателя правле
ния общества «Знание» 
ЛПИ, и. и. и. и к. фиполо-
гичесних наун, доцент 

?*^,'Х . , За успехи в развитии технической пропаганды, достиг-
Ж/'я;'̂ 'й '̂' , нутые в конкурсе ленинградских первичных организаций об

щества «Знание» РСФСР, наш институт награжден Дипломом 
III степени. Первые два места— у крупнейших производ
ственных объединений Ленинграда. 

Среди вузов Ленинградский политехничесний институт 
является лучшим по пропаганде технических знаний. 

Крепить дисциплину 

«МАТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕТОДЫ В ЭКОНОМИКЕ» 
На такую тему прочитал на днях лекцию доктор техниче

ских наук профессор А, А. Первозванский. Лектор дал исто
рический обзор в развитии и применении математики в эко
номике. Разъяснил разделы современной математики в эко
номике: исследование операций, линейное программирование 
и др. Было задано много вопросов, иа которые А. А. Перво
званский дал полные ответы. Это была последняя лекция из 
цикла «Новейшие достижения науки». 

П, БАТУРОВ 
На снимках. Идет лекция профессора А. А. Первозван-

ского. Фото Б, Булко 

За 1972 год в приказах по 
нашему институту было объявле
но 163 взыскания за нарушения 
трудовой дисциплины, в том 
чйсче за прогулы — 33 и опозда
ния — 45. Наибольшее число на
рушении было зарегистрировано: 
на ФРЭ — 22, ЭлМФ — 20, ФМФ 
и ИЭФ по 18. 

В том же году 144 сотрудника 
института нарушили обществен
ный порядок вне института н бы
лн задержаны органами мплнцнн 
города, 73 из них было отправле
но в медвытрезвитель. Большин
ство нарушителей общественного 
порядка — рабочие п служащие 
ОГМ, ОКР, ФРЭ и ФМФ. 

За 4 месяца 1973 года дис
циплина сотрудников института 
несколько улучшилась, но все же 
продожают поступать сигналы о 
нарушениях дисциплины как вне, 
так и внутри института. Органи
зованная отде.том кадров провер

ка своевременного выхода на ра
боту сотрудников подразделений 
института 23 марта сего года по
казала,, что дисциплина в инсти
туте «хромает». В день проверки 
опоздало на работу 8 человек, в 
том числе систематически опазды
вающий лаборант кафелры ме
таллургии чугуна Б, Б. Кирсанов. 

Некоторые руководите.™ под
разделений института своеврЕнен-
но не реагируют и. ве :принима-' 
ют мер к нарушителям трудо
вой дисциплины и общественно
го порядка. А вот на электроме
ханическом факу-тьтете подходят 
к этому вопросу со всей ответст
венностью. Здесь не оставляют 
без ответа ня одного нарушения 
трудовой ДИСЦНП.ЧИНН. 

Необходимо всем руководите--
лям реагировать на каждый слу
чай нарушения трудовой дисцип
лины, применять к нарушителям 
более строгие меры воздействиа. 

Сотрудники всех подразлеленпй 
института до.лжны осознать, что, 
борясь за выполнение учебных и 
научно-исследовательских планов 
в третьем году пятилетки, они 
обязаны в то же время укреплять 
трудовую дисциплину, повышать 
требовательность к каждому чле
ну коллектива. 

Руководителям поздразделений 
и общественных оргапизацнй ин
ститута наряду с повышением 
требовательности следует улуч
шить воспитательную работу, 

И. АНТОНОВ, 
начальник отдела кадров ЛПИ 

Л ДНИМ из основных направле-
^-^ ннй идеологической работы 
является военно - патриотическое 
воспитание молодежи. 

Ведущая роль в этом важ
ном деле принадлежит первичным 
организациям ДОСААФ. Именно 
онн призваны дать нашим сту
дентам ту сумму знаний и навы
ков, которые могут пригодиться 
Судущим защитникам Родины. 

В начале этого года в нашем 
институте работала комиссия 
парткома по проверке комитетов 
ДОСААФ Эн-ЧФ, ЭлЛ^Ф, ММФ. 

В настоящее время общество 
ДОСААФ ЛПИ объединяет 87 
процентов всего численного со
става студентов и сотрудников. 
Анализируя работу ДОСААФ в 
целом по институту, комиссия да
ла ей хорошую оценку. Наш ин
ститут занимает ряд призовых 
мест среди организаций рано1!а и 
города, В городских соревнова-
Ийя.х организация ДОСААФ ЛПИ 
наняла И место, награждена по
четным вымпелом и сохранила 
навечно переходящий кубок ЛГК 
ДОСААФ. 

При комитете ДОСААФ работа
ли два спортивно-технических клу
ба подводного плавания «Атлан-
тик» и комплексный клуб авто
мобильного, стрелкового и радно-

спорта. В 1972 году в клубах 
завершена подготовка более 250 
человек, и-з них 2 мастера спор-
га, 9 кандидатов в мастера, 15 
человек, имеющих 1 н 2 спортив-
ныЛ разряд. 

Спецификой работы ДОСААФ 
является необходимость сущест-
аенно)1[ материальной базы. Вез 

ния и расширения численности за
нимающихся. Автоклуб не нмеет 
мотоциклов для занятий мото
спортом, а автомашина исполь
зуемая для обучешш слушателей, 
находится в плачевном состоянии. 

Несмотря на активную помощь 
организации ДОСААФ со сторо
ны парткома и комитета ВЛКСМ 

чнтельной мере, связаны с низ
ким уровнем наглядной агитации, 

Комиссия отметила, что устра
нение недостатков, имеющихся на 
факу-1ьтетах необходимо начать 
немедленно, особенно за счет ак
тивизации всей работы в обще
житиях. 

Для улучшения работы по пат-

Чтобы улучшить работу ДОСААФ 
этого условия невозможна реали
зация решений У1П съезда 
ДОСА.АФ о значительном повы
шении уровня работы его орга
низаций. Слабость материальной 
базы секций является существен
ным недостатком ДОСААФ ЛПИ, 
который усложняет нормальную 
деятельность, препятствует даль
нейшему росту активности ио во
влечению молодежи. 

Так, стрелковая секция яе име
ет собственного тира и тратятся 
большие суммы на его аренду. 
Отведенного времени не хватает 
для проведения массовых сорев
нований по стрельбе среди сту
дентов и сотрудников. Акваланги
сты и радисты не имеют помеще
ний для размещения оборудова-

института, просьбы комитета 
ДОСААФ не всегда находят по
нимание и поддержку у прорек
тора по АХР И. П. Прудникова, 
Хотя, понятно, что именно его 
помощь в деле укрепления мате
риальной базы ДОСААФ может 
быть наиболее действенной. Од
нако следует проявлять больше 
инициативы в поиске резервов не
посредственно на факультетах. 

В истекшем году имелись опре
деленные трудности со сбором 
членских взносов п реализацией 
билетов лотереи ДОСААФ. Так, 
па ЭлМФ и ММФ доля сотруд
ников, уплативших членские взно
сы, составляла соответственно 70 
и 60 процентов. Трудности в реа
лизации билетов, очевидно, в зна-

риотическому воспитанию боль
шое значение имеет подбор ак
тива. Комитеты ДОСААФ ЭнМФ 
н ЭлМФ в своей работе опи
раются на актив из числа студен
тов и сотрудников, ответственных 
за военно-патриотическуга работу 
в группах, на курсах, кафедрах н 
лабораториях. Однако на ММФ 
предстонт провести еще боль
шую работу по подбору актива и 
оживлению всей деятельности 
ДОСААФ. Большую роль здесь 
должны играть партийные органи
зации факультетов. 

Партийные бюро ЭлМФ и 
ЭнМФ осуществляют постоянный 
контроль эа деятельностью своих 
комитетов ДОСААФ, однако 
партбюро V̂МФ в 1972 году не 

уделяло, видимо, этому вопросу 
достаточного внимания. 

Оценивая в целом работу трех 
факультетов, комиссия признала 
ее удовлетворительной на ЭнМФ 
н Эл.МФ. Работа комитета 
ДОСААФ ММФ была признана 
неудовлетьсрительной, и партий
ному бюро было предложено при
нять срочные меры, чтобы ее ак
тивизировать. 

Сейчас на ММФ активно взя
лись за дело, наметили новые 
планы. Можно надеяться, что 
под руководством вновь избран
ного председателя комитета 
ДОСААФ факультета А. Орешен-
кова отмеченные недостатки бу
дут устранены. 

Комиссия вскрыла также зна
чительные резервы, которыми 
располагают факультеты для при
влечения в ДОСААФ новых чле
нов и повышения общего уровня 
всей оборонно-массовой работы. 
Повышение ответственности я 
особенно активности в этом важ
ном деле позволит успешно ис
пользовать эти резервы уже в 
ближайшем будущем, 

Д. ДЕМИДЕНКО, 
член редколлегии, м. н. с 

Э. АЛАМ, 
член комиссии парткома, м. н. с 



ПОЛИТЕХНИК 3 

ШАГАЙ, СЕССИЯ!.. 
• ПОСЛЕДНИЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ ЭКЗАМЕНЫ 

ИТОГ ПЯТИ ЛЕТ УЧЕБЫ 

• БЫТЬ ВЕРНЫМИ СЛОВУ 

• ГЛАВНАЯ ПРОВЕРКА ЗНАНИИ — ВПЕРЕДИ 

Подходит к концу экзаменационная пора у сту
дентов-заочников. 1300 представителей различных 
производственных предприятий страны завершают 
еще один напряженный год уЧебы. 

Публикуемые ниже фотоснимки, сделанные со
трудником кафедры радиоэлектроники Б. Булко, се
годня рассказывают о буднях сессии тех, кто успе-
гино совмещают работу с учебой. 

Готовятся к экзамену студенты гр. 49И2 В. К. 
Бабский, ведущий инженер главного производ
ственно-технического предприятия (Ленинград) и 
А. А. Рудняков, мастер центральной слуоюбы 
средств диспетчереко-технологического управления 
Кольской энергетической системы (Мурманск). 

За пультом управления ЦВМ-32 студент гр. 494 
Аркадий Васильков. Начиная со второго курса, он 
успешно занимается научной работой на кафедре 
информационно-управляющих сисчем. Три экзаме
на весенней сессии студент сдал досрочно. 

Главный инженер Череповецкого телевизионного 
ателье Владимир Васильевич Потелов (гр. 49Н2) 
на зачете по импульсной технике. 

Перед финишем 
Последняя сессия. Но в целом 

разговор не о кой, а о нас. о 
группе, которая подошла и этой 
последней черте перед финишем. 

Группа наша 535/3 энерго
машиностроительного факультета 
сиоро уже окончит институт. Пять 
лет в стенах вуза. Что они нам 
дали? Ну, конечно, знания, — 
причем не столько глубокие, нак 
обширные. Глубина придет с года
ми, с опытом. А пока в нас 
заложен фундамент, прочность 
которого проверит время. 

Но человека характеризует не 
тот или иной уровень осведомлен
ности. Существует еще масса 
доугих факторов. Роль студенче
ского коллектива прн этом нема
ловажна. 

Наша группа на первых кур
сах была далеко не лучшей. В 
течение двух лет состав ее напо
ловину менялся от сессии к сес
сии. Много пришлась пережить 
тяжелых потерь. Но вот н треть
ему нурсу состав группы стаби

лизировался, тогда-то и началась 
настоаща-я работа по формирова
нию коллектива. Каждый день 
встречаться на занятиях показа
лось уже недостаточным. Чтобы 
жить в открытую, говорить че
ловеку в лицо все, что думаешь 
о нем, — мало тольно лишь сов
местного пребывания в аудито
рии. Мы стали вместе выезжать 
за город, ходить в походы, вместе 
отмечали праздники. Постепенно 
чья-то радость стала радостью 
всех, а беду одного разделял 
каждый. 

Интересно, что к учебе это не 
имело прямого отношения. И все 
же в первую очередь сказалось 
именно на ней. Двойка в группе 
стала ЧП. Изменилось и отноше
ние к общественной работе. Три 
человека вошли в бюро номсомо-
лз нафедры, один — в факуль
тетское, другой был избран в 
профком института. V группы по
явилось свое лицо, своя гор-
Лость: В. Кощеев — Ленинский 

стипендиат, отличники 0 . Смир
нов — профгрупорг, В. Гуриов — 
староста группы. 

Взаимное понимание, уверен
ность друг в друге и умение от
стаивать интересы группы ~ вот 
с ЧЁМ подошли мы к своей пос
ледней сессии. Результат налицо: 
у многих досрочно былн сданы 
один—два экзамена. А первый 
экзамен в сессию принес нам 
семь пятерок и шесть четверок. 
Такие оценки не могут не радо
вать как нас, так и преподавате
лей. 

Все зто рассказано не с целью 
похвастаться своими успехами. 
Хотелось, чтобы наши младшие 
товарищи задумались над глав
ным: работа по сплочению нол-* 
лектива должка начинаться с пер
вого курса, а но с третьего, — 
нак у нас. Тогда не замедлят 
прийти и успехи в учебе и об-
шественных делах, тогда каждый 
почувствует настоящую радость 
быть членом студенческого нопч-
г>ентива. 

В. БОЧАРОВ, 
студент гр. 5 3 5 / 3 

УЧЕБА-ЭТО ТРУД 
Задача академсектора — сле

дить за успеваемостью и бороться 
за ее улучшение. Особенно 
сложно работать с первокурсника
ми. Среди них сразу же появля
ются студенты, которые не то что 
не могут привыкнуть к вузовской 
системе обучения, а просто по 
поиучены трудиться самостсатель-
но, не могут вовремя взяться за 
дело н довести его до конца. Та
ким рано или поздно грозит отсев. 

Па старших курсах, в основ
ном, все студенты серьезно отно
сятся к изучению своей специаль
ности: средний балл на четвер
тых—пятых курсах кафедры в 
прошлую сессию был 4,2, а в 
группах 535/1 и 535/2 — 4,47. 

Результаты ежемесячных атте
стаций, нтоги сессии регулярно 
отражает экран успеваемости. 
Учебные дела обсуясдаются на 
комсомольских собраниях в груп
пах. 

Пристальное внимание нынче 
было уделено посещаемости лек
ций. Не секрет, что от итого во 
многом зависит прочность полу

ченных знаний, их качество. Ведь 
не все, что услышишь на лекци
ях, прочтешь в книгах. 

Б минувшем семестре наша 
академкомиссия проводила два 
рейда по проверке посещаемости. 
Сразу же посте них о прогульщи
ках сообщалось наглядно. Зто в 
первую очередь касается Ю, Семе
нова, Ж. Сазаева, А. Петренко. 
К пропустившим лекции нужно 
предъявлять жесткие требования. 
Так и будет поступать бюро 
БЛКСМ кафедры в следующем се
местре. 

На кафедре семнадцать отлич
ников, большая часть из них 
нмеет постоянную общественную 
нагрузку. Достаточно сказать, что 
80 процентов членов бюро ВЛКСМ 
кафедоы — отличники. Зто 
В, Кощеев и В. Бинокуоов 
(гр, 535/3), В. Чурсинов, Н. Де
мидов, А. Соловей ("студенты гр. 
535/1) и другие. Их серьезное 
отношение к учебе и своим ком
сомольским поручениям — до
стойный образец для мьогих ре
бят. 

Успеваемости уделяется серьез
нее внимание прн сдач1> Ленин
ского зачета. Например, И. Ку-
харскому (гр. 435/1) за неудов
летворительные оценки в прош-
.чую сессию не был поставлен за
чет. Главная обязанность каждо
го комсомольца — учиться на 
«хорошо» и отлично». И это на
шло отражение и в соцобязатель
ствах студентов, принятых на но
вом этапе Ленинского зачета. 
Первым пунктом в личных обяза
тельствах стоит повышение ус
певаемости. 

О серьезном отношении ребят 
к данному слову говорят уже ре
зультаты защиты курсовых про
ектов и первых экзаменов. Удов
летворительные оценки единичны. 
И хочется отметить успешную ра
боту таких студентов, как В. Бу
лычев п А, Арзубов (гр. 435/2), 
Ю, Ахуцдзяпов (гр. 435/3), 
А. Семенов й В. Васильев (гр. 
435/1) и др. Все они отлично 
представляют необходимость по
лучаемых знаний для будущей 
практической деятельности. 

А. СОЛОДОВ, 
студент гр. 435/1 

ответственный за акаденсен-
тор бюро ВЛНСМ кафедры 

НАШЕ БУДУЩЕЕ И НАСТОЯЩЕЕ 
В настоящее время в трегьем 

учебном корпусе создается вычис
лительный центр, в котором уста
навливаются быстродействующие 
электронно-вычислительные маши
ны БЭСМ-4. Если раньше эконо
мические расчеты ввиду огромно
го количества информации и 
большого числа вычислительные! 
операций давали лишь приблизи

тельный результат, то используя 
машины БЭСМ-4, можно за ко
роткое время и с любой точностью 
получить ответ. 

Одновременно с работами по 
созданию вычислительного центра 
студенты нашего факультета на
чали знакомиться с устройством 
этих машин: нам был прочитан 

курс лекций. Мы успешно сдали 
аачет по данному курсу. Знания 
пригодятся нам не только для 
расчетов курсовых работ н дип
лома, но и в дальнейшем, на про
изводстве. 

Тамара ГУЛЬКО, 
Галина ДИВЕЕВА, 

студентки гр. 375 

ГОСТЬ >]а ЛРАГ]/] 
с 17 по 25 мая на кафедре ис

пользования водной энергии в со
ответствии с договором о научно-
техническом сотрудничестве нахо-
дился представитель кафедры гид
ротехники Чешской Высшей тех
нической школы в г. Праге док
тор технических наук Павел Габ-
риэл. Он является известным спе-
ивалистом в области исследова
ния неустановившихся режимов в 
открытых руслах и применения 
математических моделей в гидро
энергетических расчетах. 

Павел Габрнэл ознакомился с 
работой кафедр и лабораторий 
гидротехнического факультета. Он 
выступил с докладом, посвящен
ным исследованию неустановивше
гося движения воды в каналах 
гидроэлектростанций Важского 
каскада в Словакии. На докладе 
присутствовали специалисты про
ектных и научно-исследователь
ских организаций нашего города. 

В. КУКУШКИН, 
член редколлегии 

Вручение аттестатов 
По поручению Министра высшего и среднего специ

ального образования СССР тов. В. П. Елютина ректор инсти
тута профессор Н. П. Селезнев вручил 

АТТЕСТАТ ПРОФЕССОРА 

ЕСЕПНИНОЙ Н. А. 
ЗАРУБАЕВУ Н. В. 
ТАНАНАЕВУ А. В. 

АТТЕСТАТ ДОЦЕНТА 

ОСИНИНУ И. И. 

• ХРОНИКА 

С ОСТОЯЛОСЬ распределение 
аспирантов. В ближайшее 

время онн выедут в различные 
города страны для дальнейшего 
продолжения своей научной дея
тельности. Наибольшее количест
во аспирантов закончило курв 

обучения па кафедрах знергома
шиностроительного факультета. 

В числе молодых ученых, ос
тавленных в нашем институте, 
— аспирант кафедры компрессо
ростроения Р. А. Марышев. 8 ию
ня он защитил диссертацию на 
звание кандидата технических 
наук. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

К 30-й годовщине 
^ — •• * 

со дня гибели 

На заводе имени Ильича стан-
Еостроительяого объединения 
ЙМ. Свердлова многие помнят 
рослого, энергичного, красивого 
парня, который, казалось, знал и 
умел все: играл на рояле, водил 
машину, е.чдил на мотоцикле, фо
тографировал, страстно увлекал
ся парусным спортом, отлично 
говорил на английском н немец
ком языках... Это был выпуск
ник Ленинградского политехни
ческого института нм. М. И. Ка-
яипина Виктор Лягин, 

Нередко по вечерам собира
лись в его доме близкие друзья. 
Спорили о заводских делах, о бу
дущем своей страны. То были 
годы, когда в Ленинград прибы
вали эшелоны с маленькими ис
панцами, родители которых вели 
справедливую гражданскую вои
ну. Сердце каждого благородного 
человека горело желанием по
мочь Испании. Стремился и Ля
гин попасть в число доброволь
цев... 

В 1938 году он «исчез» с за
вода. Товарищи думали, что от
правили его в Испанию. Но Вик
тору предстоял иной путь... 

Пройдя ту же школу, что н 
Рихард Зорге, Николай Кузнецов, 
Дягин стал чекистом. 

...41-й год. Началась война. 
По заданию партии Виктор Ля

гин едет в город Николаев для 
ведения подпольной работы в 
тылу врага. В одной из четырех 
писем, присланных жене Зинаи
де Тимофеевне {первая жена, 
Ольга, умерла в 1935 году), до 
прихода немцев в Николаев, Ля
гин пишет: «Работы очень много. 
Приходится нести две нагрузки... 

надо к приходу немцев легализо
вать себя. Многое сделано к 
встрече, но еще больше надо 
сделать. Надеюсь, что, если 
придут, найдут хороший прием, а 
не придут — жалеть, что труд 
пропал зря, не буду...». 

Разными путями добирались в 
Николаев для работы в группе 
Лягина — Корнева шестеро чеки
стов из Ленинграда: Александр 
Сидорчук, Иван Коваленко, Петр 
Луценко. Николай Улезько, Але
ксандр Соколов, Григорий Гаври
ленко. 

Все они рассеялись по городу, 
многие успели легализовать себя, 
устроившись работать на мест
ных предприятиях, поселившись 
в надезсных семьях в роли брата. 
дальнего родственника или мужа. 
С руководителем они. не зная 
Друг друга, были связаны по 
разработанным нм правилам 
стролсайшен конспирации. На
делено разместил группу Виктор 
Лягин, воспитал у ее участников 
чувство железной дисциплины. 

Сам ои поселился в семье не
мецких колонистов в роли мужа 
дочери Эмилии Иосифовны Ду
карт — Магды. 

Магда только что приехала нз 
Ленинграда, где работа.та учи
тельницей музыки в 261-й сред
ней шко.че. Поэтому легенда о 
старом знакомстве Лягина с Маг
дой звучала весьма убедительно, 
тем более, что молодой инженер 
сан недавно прибыл на судо
строительный завод с берегов 
Невы. 

В своем последнем письме до
мой он пишет: «...Наступает мо
мент нашего разрыва в почтовой 
связи, друзья уже на машинах, 

Николаев. Дом М. Дукарт, где проживал 
В. А. Лягин с 1941 по 1943 г. Сейчас здесь создан 
музей г^роя. 

и мне остается несколько минут, 
чтобы написать вам пару строк. 
Люблю вас бесконечно! Всегда 
только с вами. Сына береги н 
обя.?ательно вырасти преданным 
и верным сыном партии...» 

В дни празднования 27-й го
довщины победы над фашистской 
Германией на митинг к памятни
ку погибшим политехникам при
шли люди, жизнь которых была 
тесно связана с жизнью Виктора 
•Лягина. Среди них — Анна Але
ксандровна, сестра героя, Эми
лия Иосифовна Дукарт, прибыв
шая из Караганды, дочь Татьяна 
Викторовна со своим сыном Але
шей, сын Лягина Виктор Викто
рович. Из Николаева приехали 
корреспондент «Южной правды» 
А. В. Виноградова, заведующая 
партийным архивом 3. Д. Катко
ва, пионеры нз ппсолы, носящей 
имя Лягина. 

Тепло и взволнованно расска
зала студентам о Викторе Лягине 
восьмидесятичетырехлетняя Эми
лия Иосифовна, хозяйка конспи
ративной квартиры разведчика. 

О работе николаевских под
польщиков рассказали товарищи 
В. А. Лягина. 

В оккупированном Николаеве, 
городе, находящемся в устье двух 
рек — Буга и Ингула, действо
вало 5 подпольных организаций. 

Зинаида Дмитриевна Каткова, 
которая детальнейшим образом 
нзучи.та материалы о работе ля-
Гйнской группы, знает много ин
тересного из жизни разведчика. 
Вот ее рассказ. 

16 августа 1941 года в Ни
колаев вошли передовые части 
11-й гитлеровской армии. Зара
ботал аппарат связи между р а ^ 
ведчиками. Тщательна готови
лись первые диверсии. Уже в де
кабре 1941 года немцы, со свой
ственным им умением предвосхи
тить события, пророчили себе 
победу. 

И гитлеровский министр Розеи-
берг выступил по радио с речью, 
в которой перечислил города — 
жемчужины черноморского побе
режья, включив и Николаев, 
где... «наши солдаты чувствуют 
себя спокойнее, чем дома». 

А через два дин лягинцы отве
тили на это наглое заявление 
поджогом нрупного немецкого га
ража и склада в парке Петров
ского. Погибло более 30 гитле
ровцев, было уничтожено около 
1 0 0 номплентов автопокрышек, 
3 0 автомашин. 

Трудна переоценить моральный 
эффект, произведенный этой ди-

17 июня 1973 года испол' 
няется тридцать лет со дня 
гибели руководителя Нико
лаевского центра Героя Со-
ветского Союза Виктора 
Александровича Лягина. че
киста-разведчика, питомца 
Ленинградского политехни
ческого института. 

С 1966 года газета '^^Поли-
техник» много раз рассказы
вала о героической жизни и 
боевой деятельности В, А. 
Лягина. 

В память о 30-летии со 
дня смерти мы публикуем 
статью нашего студкора 
Люды Морозовой. 

версией. 
Воспрянули духом Николаев-

цы: значит не сломить народ ни 
расстрелами, ни виселицей. В 
этом убеждают их и листовки с 
подписью «Подпольный центр». 

Через несколько дней сгорает 
склад военной амуниции, а на 
автотракторном заводе —• склад 
с четырьмя тысячами автопокры
шек. 

В это время Александр Сидор
чук готовит новую грандиозную 
операцию на аэродроме, перенося 
небольшими порциями десятки 
килограммов взрывчатки. 9 марта 
1942 года произошел взрыв. Уни
чтожено 27 самолетов врага, 
2 ангара, бензохранилище и авиа
мастерские. 

Более суток наблюдали пожар 
с противоположного берега Ин
гула жители города. 

В декабре 1 9 4 2 года Сидорчук 
пытается осуществить поджог нз 
нефтебазе, но мина взрывается у 
него в руках. 

Напрасно немецкие врачи пы
тались сохранить ему жизнь... 
для допросов. Через два дня 
бесстрашный разведчик умер, не 
сказав ни слова. 

Группа совершает еще целый 
ряд диверсий: потоплен мощный 
портовый кран, выведены из 
строя паровозы в городском депо, 
похищена рация с румынского 
военно-^морского катера, соверше
на диверсия на втором аэродроме 
в районе Широкой балки. 

Двери квартиры Дукарт были 
открыты для высокопоставленных 
немецких чинов. И Лягин, чело-
вен широкого ума, пользовался 
большим доверием с их стороны, 
играя роль безобидного обывате

ля, всецело преданного своей ра* 
боте. Высоко ценил его адмирал 
фон Боденкер, под контролем ко
торого находились все судострои
тельные заводы Черноморского 
побережья. 

Полтора года группа Лягина 
своими дерзкими делами не да
вала покоя гитлеровцам, вселяла 
надежду в сердца мирных граж
дан Николаева. Виктора Лягина 
предала врач Мария Любченко. 
Ничего не узнал от него на до
просах старший следователь ге* 
стапо Роллинг. 17 июня 1 9 4 3 га
да Лягин Виктор Александрович 
был расстрелян. 

У сестры разведчика Анпн 
Александровны хранится письмо 
Председателя Президиума Верхов* 
ного Совета СССР М. И. Калини
на, в котором говорится: 

«По сообщению военного ко
мандования Ваш брат капитан 
государственной безопасности 
Лягин Виктор Александрович по
гиб за Советскую Родину смертью 
храбрых. Указом от 5 ноября 
1Э44 года ему присвоено званио 
Героя Советского Союза посмерт
но». 

...Одна из улиц города Нико-!-
лаева названа именем Виктора; 
Лягина. Его имя носят пионер-» 
ские отряды 22-й и 26-й школ 
города. В 1968 году со стапелей 
Николаевской судоверфи, одной 
из самых крупных в Советском 
Союзе, спущен на воду днзель-
электроход «Виктор Лягин». 

8 мая 1972 года состоялось 
открытие мемориальной доска 
В. А. Лягину у стен завода им. 
Ильича, открыта, как известно, 
мемориальная доска в I учебном 
корпусе ЛПИ. 

Спорт Щ Спорт Спорт Спорт \Ш] Спорт Спорт 

П НАШЕМ институте много 
любителей спорта. Есть 

секция, где занимаются художе
ственной гимнастикой. Девушки, 
входящие в сборную института, 
из разиых городов, с различны
ми характерами, но объединяет 

не только в городе, но и за его 
пределами. 

Наши гимнастки не раз с че
стью выходили победительница
ми из многих трудных встреч. 
Достаточно сказать, что в 1972 
году наша команда заняла тре-

Каунас, Рига, Одесса, Минск., А 
группы, где учатся эти девоч
ки, даже и пе подозревают о том, 
какой интересный человек учит
ся вместе с ними. Так давайте 
же будем внимательны друг к 
другу и я уверена, что многие 

МАСТЕРСТВО Г И М Н А С Т О К 
нх одно: верностБ- любимому ви
ду спорта. 

О них и хочу немного расска
зать. Наташа Полякова,-., Валя 
Агафонова, Марина Жданова — 
учатся на электромеханическом, 
Надя Лебедева — на ИЭФе, Ла
риса Носова в этом году защи
тила диплом, она закончила фа
культет радиоэлектроники, Ма
рина Васько — будущий физик. 
Все онп мастера спорта и не 
раз ,'гащишали честь института 

тье почетное место иа первенст
ве вузов, пропустив вперед лишь 
два вуза: университет и инсти
тут физкультуры им. Лесгафта. 
Как видите, соперницы у наших 
девчат очень серьезные и опыт-
ные! Многие из этих девушек 
входят не только в сборную го
рода, но и в сборную страны. 

Трудно перечислить все горо
да, где за последнее время по
бывали наши девчата: Мурманск, 

из вас откроют в уже знакомом 
человеке много прекрасного. 

В нашем городе недавно про
ходил чудесный бал граций. 
Гимнастки с мировыми именами 
демонстрировали свое. мастерст
во во Дворце спорта «Юбилей
ный». Никогда не забытЬ эту 
встречу с прекрасным. 

И. ПУШКАРЕВА, 
студентка гр. 3 7 2 , мастер 
спорта по художественной 
гимнастике 

«!И»9г5б09бббК9бб9б9бй»5бб951бббй»5^^ 

С «ТОРПЕДО» ОЧКИ ПОПОЛАМ 
В четвертом туре первенства Ленинграда политехники былн го«; 

стямн футболистов «Торпедо». Первая взрослая команда ЛПИ ^ нал 
конец-то порадовала. В первом тайме опытные торпедовцы (в со-' 
ставе которых выступили мастера спорта Ю. Варламов, В. Гусеви 
В. Николаев) имели некоторое преимущество, но тайм закончился 
безрезультатно. • После пе1>ерыва наша команда перехватила ннн-
цнатнву а забила 3 безответных мяча (О. Кольченко и дважды 
А. Веселов), 

Из других результатов следует отметить победу самых малень
ких политехников, игроков 2-й детской команды. Вторые мужские н 
четвертые юношеские команды сыграли вничью, в остальных встре
чах победу праздновали торпедовцы. В итоге клубного зачета 
счет 8 — 8. 
ПОЛОЖЕНИЕ КОЛЛЕКТИВОВ ПОСЛЕ 4-Х ТУРОВ 

1 «Красный треугольник» 47 7 СК «Сокол» 
42 
40 
35 
31 
32 

2 «Электросила» 
3 СК «Полярник» 
4 ЛМЗ им, 22 партсъезда 
5 Кировский завод 
6 Завод им. Жданова 

8 Завод им. Ленина 
9 «Торпедоа 
10 «Политехник» 
11 «Красная заря» 
12 Завод им. Воскова 

32 
29 
28 
23 
23 
19 

Когда читатель получит этот номер газеты, будут известны ре-' 
зультаты игр «Красной зари» в ЛПИ, которые борются за \^•^е*^ 
место, гарантирующее участие в первенстве города в 1974 году. 

15 и 17 июня политехники будут гостями футболистов завода нк. 
Жданова, стадион которого находится рядом со станцией метро 
«Автово». 
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